compañeros españoles, pues el batallón italiano estaba siendo entonces reorganizado y reforzado con soldados españoles tras la sangría sufrida en Brunete.

La unidad fue destinada a Aragón, y hacia allí partimos. Fuentes del Ebro, Quinto, Belchite... En el sector de Belchite, en el observatorio del batallón, de madrugada, junto al Ebro, sufrí un fuerte dolor en la ingle derecha. Me recogieron y me traladaron al Hospital Internacional de Benicasim, donde fui operado de apendicitis. Pocos días más tarde volví al frente, y allí, mi teniente me abrazó, emocionado, y lloró porque en los días en que yo estuve ausente murieron varios de mis compañeros de sección.

Participé como miembro de la brigada en la batalla de Teruel, y el día



El brigadista garibaldino Juan de la Asunción. Belchite 1937.

10 de marzo de 1938 fui dado como desaparecido en acción de guerra en el sector de Caspe, tras caer como prisionero de los franquistas. Después de una rocambolesca fuga, volví de nuevo a las líneas republicanas. Pero quizás mi peor vivencia tuvo lugar durante la batalla del Ebro. Lo que en un principio pareció ser un gran triunfo para la República, fue, en realidad, una gran desbandada para nuestro ejército, que dejó tras de si, después de tres largos meses de combates, una larga estela de muertos y heridos.

De mis compañeros italianos guardo muy gratos recuerdos; intimé con varios de ellos e incluso llegué a hablar algo de italiano. De día y de noche, en el frente y en la retaguardia, siempre fueron muy buena gente.

GUNDL STEINMETZ¹¹

Estaba en París cuando comenzó la guerra en España y colaboré en los actos de apoyo al gobierno de la República. En septiembre de 1936 hice un curso para enfermera en París y a comienzo del año siguiente me marché en tren hasta Marsella, donde me embarqué hasta Valencia y desde aquí fuí en tren hasta Albacete. Allí me incorporé para prestar mis servicios como enfermera en el hospital nº 1 de la Brigadas Internacionales que se encontraba en un chalet en medio de la ciudad. Por aquellas fechas tenía 20 años. Había sido miembro del partido comunista de Francia pero tuvo que cambiar su filiación al de Austria, según una decisión de que cada interbrigadista tenía que pertenecer al partido de su país. Aquí trabajó hasta que en 1938 cayó muy

¹¹ Enfermera austríaca. Nación el 25 de junio de 1916 en Viena. Creció en un ambiente familiar socialdemócrata. Viajó a París en 1935 y se integró en las actividades desarrolladas por el Frente Popular. Vino a España a comienzos de 1937.